

Congreso Futuro 2026 y la ciencia pensada desde el territorio



Dr. Hernán Maureira Pareja, vicerrector de Investigación y Postgrado de la Universidad Católica del Maule.

El "Congreso Futuro 2026 - Humanidad ¿Hacia dónde vamos?" vuelve a convocarnos como país a reflexionar sobre los grandes desafíos científicos, tecnológicos y sociales de nuestro tiempo. Pero esta conversación ocurre en todo el territorio nacional, desde las regiones y sus universidades y, sobre todo, desde las realidades concretas.

Desde el Maule, las universidades hemos asumido un compromiso sostenido con una ciencia que dialoga con su entorno. Investigamos no solo para ampliar fronteras del conocimiento, sino también para responder a problemáticas locales como la crisis hídrica, los incendios forestales, la agroindustria sostenible, la salud, la transformación digital y el bienestar de las personas. Esa es la ciencia con sentido público que buscamos fortalecer.

Congreso Futuro, iniciativa que impulsa el Senado de Chile y la Fundación Encuentros del Futuro es, en ese contexto, un espacio profundamente valioso. No solo acerca la ciencia a la ciudadanía, sino que legitima una mirada descentralizada del desarrollo, donde las universidades regionales aportamos desde nuestras capacidades, experiencia y pertinencia territorial. Así lo hemos reafirmado en instancias de

diálogo nacional para destacar la importancia de una ciencia abierta, colaborativa y conectada con las personas.

La consigna "Humanidad ¿Hacia dónde vamos?" nos interpela directamente. Nos obliga a preguntarnos cómo equilibraremos el avance tecnológico con los dilemas éticos, sociales y humanos que emergen en este proceso. Aquí, las ciencias sociales y humanas

cumplen un rol insustituible, especialmente cuando se piensan desde América Latina.

Invito a la comunidad maulina a participar este jueves 15 de enero del Congreso Futuro 2026. A escuchar, preguntar, reflexionar y dialogar. Porque pensar el futuro es una responsabilidad compartida, que se construye colectivamente y desde lo local, para proyectarse al país y al mundo. ●

